

PRECIOS DE SUSCRICION Pasetas.
 En la isla, un mes, adelantado 4'50
 En el resto de España, trimestre, id. 5'00
 Ultramar y Extranjero, lo que corresponda por aumento de franco.
 NÚMEROS SUELTOS 10 CÉNTIMOS.

El Liberal

PRECIO DE LOS ANUNCIOS Ptas.
 En la primera plana y gacetas, línea 0'20
 En cuarta plana, id. 0'12
 Comunicados, id. 0'05
 Rebaja proporcionada al número de inserciones.
 LOS SUSCRITORES A MITAD DE PRECIO

DIARIO DEMOCRATICO DE MENORCA.

Imprenta, Redaccion y Administracion: calle Nueva, núm. 25.—Despacho de 9 á 1 mañana y de 3 á 6 tarde.

AÑO 5.º

Mahon, sábado, 28 de Noviembre de 1885.

N.º 1.328.

NOTAS PARISIENSES

Precisamente en los instantes en que el comercio y la industria parisienses preparan grandes fiestas para dar á la capital mayor animacion, neutralizando en lo posible los desastres de esta crisis profunda y general por que atraviesa Europa, hay un periódico—«Le Gagne-petit»—que emprende una campaña tenaz contra los extranjeros.

«Le Gagne-petit», ó sea «El Afilador», afila de tal modo la pluma en su afan de buscar á los extranjeros las cosquillas, que cualquiera diria que solo á costa de estos pudiera el gobierno francés hallar remedio á todos los males de la patria.

El diario parisiense pide que se establezca una contribucion especial sobre los extranjeros, que se unirá á todas las demás contribuciones corrientes que ya pagan, como los naturales del país; este impuesto sería la compensacion de ciertos privilegios de que aquellos gozan, como por ejemplo, la exencion del servicio militar. Aparte de que los franceses que residen fuera de su patria gozan de igual exencion, sería lógico que, si el impuesto sobre los extranjeros se estableciese, se concederian en cambio á éstos todos los derechos de que, por ser extranjeros, se ven privados. Y si, bajo el punto de vista de la justicia y de la equidad, la contribucion propuesta por «Le Gagne-petit» no tiene razon de ser, bajo el punto de vista de la conveniencia del país es todavía menos defendible. ¿No se compone de extranjeros la inmensa mayoría de este mundo parisiense de los clubs del sport, del arte y de los placeres, de cuya radiante esfera cae el oro como una lluvia maravillosa?

Se dirá acaso que puesto que la colonia extranjera—sobre todo la de París,—abunda en potentados, natural es que contribuya con relacion á sus medios á las cargas de la nacion que le presta hospitalaria acogida. Planteada así la cuestion, empiezo á estar de acuerdo con «Le Gagne-petit»; pero, yo áun iria más lejos: el sistema tributario de Mónaco dá resultados excelentes: allí son los naturales del país los que se divierten y los extranjeros los que pagan. Un impuesto que tuviera por base el dinero de los que pasan con el bolsillo bien repleto, sería indudablemente el más popular y el más patriótico.

A pesar de que ya va declinando

Noviembre, todavía nos calienta el veranillo de San Martín con sus benéficos rayos. Uno de los espectáculos mas hermosos que pueden contemplarse en estas brillantes tardes de sol, es el que ofrece esa inmensa explanada que se extiende desde el pabellon de Flora hasta el Arco de la Estrella. Por las orillas de los estanques, donde navegan buques en miniatura, á través de esos jardines casi fantásticos, entre cuyos árboles se descubren monumentos colosales y estatuas gigantes, pasan bandadas de niños, fugaces, aéreas, multicolores, como bandadas de mariposas. El cuadro mágico, luminoso, celestial, abarca tres kilómetros; en el fondo de cada bosquecillo se oye un rumor de frescas voces, de risas sonoras y de misteriosas alas, algo así como el murmullo de cien crias de pájaros que se dieron cita al escaparse por primera vez de sus nidos. Guignol acude á celebrar la fiesta: Pierrot y Polichinela abrazados se entregan á una danza loca, provocando una explosion de carcajadas entre el infantil enjambre. Luego va pasando por la diminuta escena una reduccion de la vida; cámbianse entre los personajes los golpes y los besos y arrojan las escenas un extraño contraste de terrores y de alegrías.

No es raro encontrar á través de estos jardines llenos de niños, junto á los mas concurridos teatros de Guignol, un cochecito que empuja un criado y que conduce á un joven paralítico. Este joven tiene diez y ocho ó veinte años y ya van algunos que es popular entre la dichosa grey de los ojos azules y de las mejillas de color de rosa.

Ese paralítico es un autor dramático, es el que escribe las comedias que despiertan tanto interés en aquel público inocente de las cabezas rubias. Condenado toda la vida á perpétua postracion, solo Polichinela y Pierrot le distrajeron, cuando niño, de sus tristezas: el recuerdo de aquellos instantes felices le absorbe quizás y por eso no quiere otros personajes para sus argumentos.

¡Oh, grandes autores, mirad á la escena y mirad á la vida! Fuera de Polichinela y de Pierrot, ¿qué es lo que nos ofrece el mundo ó el teatro?

Paris es ya estrecho para contener la multitud que lo invade. A penas anochece, las más grandes vías se cubren de una muchedumbre que hormiguea y se desborda. La avalancha de carruajes que recorre

esas largas arterias de la gran ciudad, llamadas boulevares ó avenidas es impetuosa, confusa, inmensa. Hay momentos en que parece que el torrente va á romper su cauce. Ayer, mientras el sol se hundia detrás de Passy, bajo un cielo de finísimo color de violeta, yo iba contemplando Paris desde el imperial de un ómnibus: ¡iba contemplando por 15 céntimos el cuadro más sorprendente del mundo! Dejaba á mi espalda la fuente de San Miguel y el bullicioso boulevard de los Estudiantes.

De pronto el Sena se apareció á nuestros ojos con sus puentes innumerables y su grandiosa orilla derecha.

Al atravesar el rio, descubrió Nuestra Señora sus negras torres, entre las ténues brumas azules. Cruzando la isla de la Cité, al pié de aquellos imponentes edificios, parece que se cruza por entre una legion de fantasmas: se vé de nuevo el Sena; torrentes de gas disipan las sombras crepusculares. ¿Qué plaza es esa llena de gente y de luz, con un grande edificio rodeado de columnas? Es la plaza del Teatro Francés. ¿Y esa avenida brillante, espléndida, magnífica como no se vé otra igual en ningún pueblo de la tierra? Es la avenida de la Opera.

Decididamente hay que confesar que el espectáculo es interesante y que el precio del billete no es excesivo.

(El Liberal del 23.)

ERNESTO GARCIA LADEVESE.

De El Liberal:

Servios y búlgaros

Sérvia

La Sérvia se halla comprendida entre Austria-Hungria, la Rumania y la Bulgaria, la Turquía y la Bosnia.

Su extension, con el territorio de Nich ó de la vieja Sérvia, últimamente anexionado, es de 45.000 kilómetros cuadrados, y su poblacion absoluta, 1.700.400 habitantes. De esta cifra son servios, 1.058.189; valacos, 127.545; bohemios, 24.607; alemanes, 2.189; y de otras naciones, 3.256. En 1880 hubo 20.303 matrimonios; 70.517 nacimientos y 55.162 defunciones.

Se rige por la Constitución de 1869, la cual confía el poder legislativo al rey y á la Skoupchtina, quedando el Senado como un Consejo de Estado.

Para la administracion se dividen en 17 círculos.

La religion es la griega ortodoxa, con un arzobispo. Hay, sin embargo, 4.161 católicos, 463 protestantes, 2.000 judíos y 6.300 mahometanos. La lengua es de la familia de las eslavas.

El comercio de exportacion se calcula en 40.000.000 de pesetas, y el de importacion no baja de 35.000.000.

Las principales producciones del país son los cereales, cáñamo, algodón, vino y ganados. Las minas son escasas, si bien se benefician algunas de hulla, hierro, plomo, cobre y mercurio.

Los caminos y ferro-carriles son escasos; el mejor es el de Belgrado á Constantinopla. Hay 54 oficinas de correos, y circulan al año un millon y medio de cartas. Las líneas telegráficas miden una longitud de 1.461 kilómetros.

En el año 1882 importó el presupuesto de ingresos 32.635.000, y el de gastos 32.616.192.

La capital es Belgrado, situada en la confluencia del Danubio y Save; es plaza fuerte, tiene fábrica de armas, alfombras, telas de seda y algodón, y es centro de bastante comercio.

Las poblaciones que siguen en importancia son Semendria, Krouchevat, Nich y Pirof.

Bulgaria

Erigida en principado en 1878 por el tratado de Berlin, ha comprendido hasta ahora el país que se extiende hasta la Rumania por el N., al E. por el mar Negro, al S. por la Tracia y la Macedonia y al O. por la Servia. Su superficie es de 63.965 kilómetros cuadrados, y la poblacion 1.995.704 habitantes, ó sean 31 por kilómetro cuadrado.

Los rios principales son el Yeker y el Santra.

La Bulgaria está gobernada por un principado hereditario y constitucional bajo la soberanía de Turquía y el protectorado de las grandes potencias.

Tiene una [Asamblea compuesta del exarca búlgaro, de la mitad de los obispos, de la mitad de presidentes y miembros del Tribunal Supremo, de los de círculo y de comercio y diputados uno por cada 10.000 almas.

Los ministros responsables ante el príncipe y ante la Asamblea. Para la administracion se divide su territorio en cinco círculos, que son: Sofia, Varna, Tirnova Vidina y Roustchouk, y éstos en distritos.

Hay un tribunal Supremo en Sofia, y tribunales de círculo, de comercio en Tirnova, Vidina, Roustchouk, y Varna.

La religion del Estado es la confesion griega oriental; pero hay tambien católicos, protestantes y judíos. Hablan lenguas derivadas del eslavo y del latin.

La capital es Sofia, establecida en la cuenca superior del Isker, con 20.541 habitantes. Sigue en importancia Tirnova, Schumla, Roustchouk, Varna, Vidina, Plewna, Nicropol, Sistow, Silistria, Eski-Djuma y Baltehik.

El camino de Sofia

Sofia es un centro estratégico muy importante. El rey Milano se esfuerza en ocuparla cuanto antes, no solo porque es la capital del país invadido sino porque en realidad Sofia es la llave de la defensa exterior de Sérvia.

Por el Este, el camino es facil y practicable, y de allí pudiera venir contra Sérvia la amenaza de Turquía. Tomando en esta direccion una atrevida ofensiva, el rey Milano no hace más que seguir las reglas elementales de la estrategia.

El camino de Nisch á Sofia, que si-

que el ejército sérvio, no está defendido en territorio de Milán más que por las fortificaciones de Nisch y por las de Ak-Palanka. El valle de Timock comunica con el de Morava por los caminos de Malo-Timock y Bauja; otro camino largo y practicable para la artillería va de Bregova á Widin. Todos estos fueron trazados y construidos por los turcos.

Describiremos en detalle el camino de Nisch y de Pirot á Sofía: pasa por Tzaribrod y los desfiladeros de Dragoman. Tendrá el camino cuatro metros de anchura y está surcado de muchos arroyuelos que es preciso vadear.

El camino de Pirot á Sofía no puede ser interceptado y defendido seriamente más que en los desfiladeros de Dragoman. Efectivamente, después de salir de Pirot, el camino entra en una extensa llanura flanqueada por colinas poco elevadas, y corta la frontera sérvio-búlgara que está determinada por una empalizada, como si se tratara de fincas particulares. Sigue así hasta Tzaribrod, situado delante del desfiladero.

Tiene este de extensión siete kilómetros y las montañas son peladas. El camino toma ocho recodos sucesivos que los búlgaros habían guardado de barricadas. Pasado el desfiladero, se llega á Slivintza y desde este punto la mirada se extiende por la inmensa llanura en cuyo centro está levantada la ciudad de Sofía. A partir de Slivintza toda resistencia es imposible.

Los búlgaros han defendido, según parece, el desfiladero, batiéndose en retirada, para concentrar todas sus fuerzas y dejarlas caer sobre los sérvios en el momento de entrar el ejército en la llanura de Slivintza.

De todo y de todas partes

El anillo de hierro de Bismarck

Existe una leyenda sobre el famoso anillo de hierro que el canciller alemán lleva siempre en su mano.

Es muy sencillo, bastante grande y en el engarce se lee la palabra rusa *Nitschevo*.

Hé aquí la historia del tal anillo:

Cuando Bismarck era ministro de Prusia en San Petersburgo, allá por el año de 1862, fué convidado durante el invierno á una cacería imperial. Se había designado un punto de cita muy distante de la capital, y Bismarck tomó las medidas oportunas para llegar á tiempo; pero á causa de un error, fué á parar á una aldea que distaba nada menos que veinticinco kilómetros del sitio convenido.

Por fortuna, un aldeano se encargó de trasladarle rápidamente al lugar de la cita, con tal de que el ministro prusiano se conformara con un humilde trineo y dos diminutos caballos.

Bismarck pasó por todo, no sin observar que aquellos caballos tenían el aspecto de un par de perros, á lo cual contestó el campesino:

—*Nitschevo!*

A los pocos instantes comenzó el viaje.

—¿Y estais seguro—preguntó el ministro, de que llegaremos á tiempo?

—*Nitschevo!*—contestó el cochero.

Trascurrió un cuarto de hora, y viendo Bismarck que ganaba poco terreno, comenzó á impacientarse.

—*Nitschevo!*—le dijo su improvisado servidor azotando con toda la fuerza de su brazo á los caballos, que empezaron á correr con vertiginosa rapidez.

De pronto voicó el trineo, y con grave riesgo de sus vidas, tanto S. E. como el aldeano rodaron por el suelo, en medio de la abundante nieve que cubría el camino.

—*Nitschevo!*—exclamó filosofica-

mente el cochero, levantándose como Dios le dió á entender.

No había medio de sacarle una palabra más.

Al ocurrir el vuelco se rompió el herraje del coche. Entonces Bismarck cogió uno de los fragmentos y más tarde se mandó hacer con él un anillo, en recuerdo de una aventura que habría podido tener un trágico resultado.

Al llegar, después de mil fatigas, al punto de reunion, el futuro canciller preguntó cual era el sentido de la palabra *nitschevo*, y supo que significa que *¿qué importa?*

Acto continuo la tomó por divisa y no tardó en hacerla grabar en el anillo.

Al referir esta historia, Bismarck suele añadir con aire jovial:

—Los alemanes se quejan de que soy complaciente con los rusos. Pero se olvidan de que en Alemania solo yo digo en los momentos críticos *nitschevo*, mientras que en Rusia hay millones de hombres que á cada instante tienen la misma palabra en la boca.

Nueva fuente milagrosa

Recientemente se ha fundado en el pueblo de Mataryeh (Egipto) una sucursal de Lourdes, según noticias de «El Estandarte Católico».

Hé aquí lo que á este propósito dice el mencionado periódico:

«Se está construyendo en Mataryeh (Egipto), pueblo donde vivió la Sagrada Familia y cerca de la fuente milagrosa que allí brotó hace diez y nueve siglos á ruego de la Virgen Santísima, una gruta dedicada á Nuestra Señora de Lourdes. Este hermoso pensamiento se debe al Reverendo Padre Julien, de la Compañía de Jesús, superior del Colegio de la Sagrada Familia en el Cairo.

Los muros de la nueva gruta y capilla empiezan ya á salir del suelo, y cuando esté terminada, dominará toda la llanura de Heliópolis. Así la primera fuente que brotó en el mundo por el poder de María, estará bajo la advocación de la más célebre de todas, la de Lourdes.»

En honor de la verdad, algo tarde se ha descubierto la milagrosa eficacia de dicha fuente.

Serpientes marinas

El *Mail*, de Toronto, habla de las serpientes de mar y dice que es tal la costumbre de burlarse de las historias que se cuentan de estas serpientes y de considerarlas como ilusiones ópticas producidas por las abundantes libaciones de «miskey», que muchas personas que han visto realmente estos monstruos marinos se avergüenzan de confesarlo y callan su secreto.

Pero el capitán Mackenzie de Montreal, no es de esos espíritus tímidos. Ha visto una serpiente de mar y no ha tenido inconveniente en decirlo.

Hallábase el capitán cazando patos en la bahía Bic, cuando vió flotar una cosa negra, que tomó al principio por mástil de algun buque. Remó en dirección al objeto y quedó aterrizado al descubrir que el bulto negro era nada ménos que una serpiente.

El animal, por su parte, se mostró no menos sorprendido por su visita, é irguiendo la parte anterior de su cuerpo y sacando del agua cerca de veinte piés fijó en el capitán sus dos ojos grandes, fascinadores, terribles.

La cabeza tenía el tamaño de un barril. La boca era enorme y estaba armada de larguísimos dientes terminados en forma de horquilla. La piel tenía un color rojizo, y si se ha de creer al capitán, el cuerpo del monstruo tendría una longitud de 160 piés.

El capitán no permaneció largo tiempo embobado en la contemplación de la serpiente.

Se echó la carabina á la cara é hi-

zo cuatro ó cinco disparos. La serpiente, herida por el primer tiro, viró en redondo y huyó precipitadamente á la grieta de una isla vecina azotando furiosamente las olas con su cola y dejando tras sí una estela de sangre.

Sería mala fé atribuir esta aventura del capitán Mackenzie á los efectos del *wiskey*, pues según aseguran todos sus amigos, el hombre no bebe más que ginebra.

El árbol más alto de la tierra

La parte de Australia que lleva el nombre de la reina Victoria de Inglaterra, tiene entre otras cosas, el honor de poseer el árbol más alto que hoy se conoce en la tierra. El doctor A... Berghans dá conocimiento de haber descubierto en el distrito de Dandenog de Fernshaw un ejemplar de eucalyptus que, medido, dá la gigantesca altura de 135 metros, y á una regular distancia del suelo mide el tronco una periferia de 19 metros.

La única rama que tiene este coloso sale á la altura de 120 metros.

Solo es posible imaginarse una altura de 135 metros recordando la torre de san Estéban, de Viena, que tiene tres metros más; la de Strasburgo, que le excede en ocho metros; la torre de San Nicolás en Hamburgo, en nueve, y las dos de la catedral de Colonia, que tienen 21 metros más.

Descubrimiento importante

Los periódicos rusos confirman oficialmente el reciente descubrimiento de inmensos «yacimientos auríferos» en la ribera china del río Amor. Estos yacimientos exceden en riqueza á los de California y Australia.

Más de 4.000 buscadores de oro, de Siberia, y muchos rusos se han puesto en seguida en camino dirigiéndose al lugar de tan inesperada riqueza; en cuanto á los aventureros chinos, dicen que pasan ya de 10 á 12.000 los que han llegado á aquella region.

El distrito aurífero se halla en territorio chino.

Hasta aquí, la Siberia era el principal centro productor de oro. El rendimiento medio anual de las minas de oro de Siberia se eleva á 150 millones de pesetas; lejos de disminuir tiende á elevarse, y se puede afirmar que durarán todavía hasta mucho tiempo después que los yacimientos californianos y australianos se hayan agotado.

MAHON

Anoche se reunió el comité *camaleónico* de esta ciudad—y decimos camaleónico porque ya no podemos tratarle conservador, porque desde ayer ha vuelto á adoptar el nombre de *liberal-monárquico*—con el objeto de dar el pésame á la Reina Gobernadora D.^a María Cristina, y de felicitar al Sr. Sagasta por su elevación al poder.

El señor Obispo de esta diócesis ha unido esta mañana en matrimonio, en la iglesia del Carmen, á D. Juan Morales con su prima la bella y virtuosa señorita D.^a Paz Morales, hija del señor Delegado especial del Gobierno en esta ciudad. Han sido padrinos el Excelentísimo Sr. D. Juan Contreras gobernador militar de esta isla, y su señora esposa.

El fenómeno vulgarmente conocido con el nombre de *Ulvia*

de estrellas que acostumbra hacerse visible en los meses de Marzo y Noviembre, pudo á primeras horas de anoche ser observado á placer, pues ni una nube empañaba el firmamento. Millares de estelas luminosas surcaban constantemente el espacio, cual si en las alturas tuviera lugar una fiesta de fuegos artificiales. Como sucede siempre que aparece uno de estos fenómenos, no faltaron corros de comadres que lo consideraban como signo precursor de grandes catástrofes.

El Banco de Mahon toma las letros sobre Barcelona á la par, abonando todo su importe en oro ó plata.

El día 20 de este mes se hallaba detenido en Barcelona por no encontrarse á su destinatario, un telegrama procedente de Mahon y dirigido á Manuel Racher, Xudá, 8, 4.^o

Durante la noche anterior han continuado las rondas de fuerzas del ejército y de la guardia civil.

Hoy se reparte á sus suscritores el cuaderno 13 de la «Historia de la Isla de Menorca», del señor Rindavals, cuyo éxito va siendo cada día mayor y lo celebramos.

Uno de los mariscadores que estaba trabajando esta mañana junto á las casitas de baños del señor Estela ha estado á pique de ser víctima de una imprudencia ó de un descuido.

Al hacer los centinelas que hay á cada costado de los buques de guerra los disparos de ordenanza con que saludan la insignia nacional al ser izada en los espresados buques, una bala de fusil ha agugereado su barca yendo á clavarse en la pared de dichas casitas.

Como esta bala no podía prevenir más que de alguno de los centinelas, llamamos la atención acerca de este hecho que sabemos se ha puesto en conocimiento del señor comandante de Marina de este puerto.

El 16 de este mes se reunió en Viena una conferencia para determinar de una vez por qué días pason se habían de regir los teatros líricos, los fabricantes de instrumentos y en general todos los músicos.

La resolución no se ha hecho esperar: los delegados reunidos en la capital de Austria, en representación de varios Gobiernos, han acordado en la sesión del 17, á propuesta del Gobierno austriaco, que la nota *la* tenga precisa y exactamente 870 vibraciones. La conferencia dificultó en seguida los medios de hacer obligatorio este diapason. El Estado vigilará para que el tono fundamental convenido empiece á regir desde luego en los conservatorios, en los teatros y en las bandas militares.

Por su parte los teatros de Viena lo aceptarán inmediatamente, y los de Francia, Inglaterra é Italia, seguirán este ejemplo.

Segun noticias recibidas de Las Palmas, el día 16 del actual, á las tres de la tarde, se verificó en las aguas de Gando la extraccion de la primera caja de caudales que conducía el vapor «Alfonso XII».

Se han encontrado intactos los sellos que cerraban la caja, y abierta a presencia del comandante de marina de aquel puerto, se examinó y contó el dinero que encerraba, resultando conforme la cantidad que en ella había de haber.

Segun los buzos, han visto y han podido contar una por una las nueve cajas restantes, en las que seguramente iba conducido el dinero.

Los trabajos de las compañías aseguradoras han sido coronados por el éxito más completo, y podrán recobrar el capital asegurado, y cuyo importe, como es sabido, reintegraron al Estado desde el mes de mayo último.

Unas líneas de «El Imparcial», que deben conocer todos los municipios para los efectos siguientes:

«A semejanza de lo que hacen los municipios más importantes de Europa, el de Madrid publicará anualmente en el mes de enero una Memoria referente á la gestion administrativa del Ayuntamiento durante el ejercicio anterior, con objeto de que se pueda apreciar palpablemente la cantidad de trabajo que sobre los empleados municipales pesa y los múltiples asuntos de que la corporacion tiene que ocuparse.»

Las últimas lluvias de estos días han sido en Andalucía verdaderas lluvias torrenciales.

En Málaga fué tan abundante la que cayó en la madrugada del miércoles que inundó varias calles, como la de la Trinidad, donde fué preciso colocar puentes para que el tránsito no se interrumpiera.

El fuerte viento que acompañó á las lluvias alborotó imponentemente el mar impidiendo las obras de carga y descarga.

En algunas casas han ocurrido desperfectos. En la Casa de Misericordia fué preciso levantar á los niños, pues caía el agua sobre las camas. Inundados los dormitorios, fué preciso abrir agujeros en los pisos para conseguir el desagüe.

En Sevilla ha experimentado el Guadalquivir una considerable subida.

El barrio de Triana fué inundado: la corriente llegó hasta un muladar destinado á guardar cerdos, habiendo sido arrastrados por ésta unos 500 de estos animales.

Tambien muchas calles fueron inundadas de tal manera que el agua penetraba en las casas produciendo la consiguiente alarma.

En Córdoba ha llovido de igual manera, siendo tan oscuras las nubes, que al decir de los periódicos locales, más parecían nubes cargadas de tinta, habiéndose visto muchos precisados á encender luces en el interior de las casas á las doce del día para poder entregarse á sus respectivos quehaceres.

En Cádiz se ha sentido con mayor violencia el temporal, habiendo causado bastantes desperfectos.

En el barrio Extramuros ha destruido la tienda llamada «La Corona», varios jardines y la caseta próxima á la cortadura.

Se teme que el temporal haya causado algun siniestro en los navegantes.

Se habla á menudo de las fabulosas fortunas que poseen algunos felices ciudadanos de los Estados-Unidos. Pero no se habla con bastante frecuencia del uso excelente que hacen de sus riquezas los nuevos Cresos norte-americanos. En aquel país se ha puesto de moda hacer cuantiosos donativos para establecimientos de beneficencia ó de instruccion.

Un norte-americano acaba de dar uno de esos ejemplos de generosidad que no vemos nunca en Europa. El senador Stanford, representante de California en el Congreso de Washington, que hace algún tiempo regaló un terreno de 83,000 hectáreas, que valian unos cinco millones de dollars, y se halla situado en el Estado de California, para edificar una Universidad, no contento con esto, acaba de hacer á la futura Universidad un donativo de 15 millones en especies; es decir, que el senador Stanford ha regalado á su país «cien millones de pesetas» para instruccion pública.

Movimiento de poblacion ocurrido desde el 11 al 20 del actual.

Nacimientos.	17
Defunciones.	10
Diferencia en más.	7

BOLSA DE MADRID

27 de Noviembre.

4 por 100 interior perpétuo.	55'000
4 por 100 amortizable	73'700
Billetes Hipotecarios de Cuba.	85'700

BOLSA DE BARCELONA

27 de Noviembre.

4 por 100 interior.	55'000
4 por 100 exterior.	54'550
4 por 100 amortizable	73'500
Billetes hipotecarios de Cuba.	86'000
Banco Hispano Colonial	43'370
Crédito Mercantil.	00'000
Banco de Cataluña	20'000
Acciones ferrocarril Francia.	37'620
Id. Norte	87'850
Id. Orense.	17'620
Obligaciones Francia.	60'750
Id. Orense.	00'000
Id. Almansa.	54'500
Id. Norte	68'000

11'40 n.

4 por 100 interior.	54'700
4 por 100 exterior.	54'250
Madrid 55'00.—Paris 52'25.—Londres 52'00.	

Anuncios preferentes

Asociacion de Beneficencia Domiciliaria

MES DE OCTUBRE DE 1885

CUENTA mensual justificada que el Tesorero de la Asociacion presenta á su Junta Directiva para su examen y comprobacion.

Cargo

	Pesetas.
Lo son Cinco mil trescientas veinte y una ptas. noventa y siete cénts. que resulta de la existencia del mes anterior	5321'97
Seiscientos diez y nueve pesetas veinte cénts., recaudadas en los distritos 1.º al 6.º, por suscripciones corrientes, atrasadas, cepillo del recaudador y salvado fino	619'20
Siete pesetas ochenta y dos céntimos, recaudadas en el distrito 7.º, por suscripciones corrientes y salvado fino	7'82
Cincuenta y siete pesetas se-	

tenta y tres céntimos, producto de tres cuarteras, dos barcillas, un almud y medio trigo, recibidas de D. Francisco de P. Seguí y Poly, por la pension que contribuye á esta Asccia-cion en virtud del testamento de su abuelo materno D. Lorenzo Poly, correspondiente á los años 1872-73 y 74.

59'73

Suma el Cargo S. E. ú O. 6006'72

Data

	Pesetas.
Lo son Siete pesetas entregadas al representante del distrito 1.º	7'00
Trece ptas. cincuenta céntimos al idem del 2.º	13'50
Seis pesetas al id. del 3.º	6'00
Once ptas. al id. del 4.º	11'00
Tres pesetas al id. del 5.º	3'00
Diez y siete ptas. al id. del 6.º	17'00
Veinte y dos ptas. al id. del 7.º	22'00
Veinte y cinco pesetas al recaudador por la gratificacion del mes de la fecha	25'00
Trescientas treinta y ocho pesetas noventa y tres céntimos por los socorros en especie suministrados en el mes de la fecha	338'93

Suma la Data S. E. ú O. 443'43

Existencia para Noviembre 5563'29
 Mahon 31 Octubre 1885.—Pedro Basellini.—Aprobada esta cuenta por la Junta Directiva de la Asociacion en sesion de 26 Noviembre de 1885.—V.º B.º.—El Vice-Presidente, El Barón de Las Arenas.—Juan J. Taltavull, Srio. accidental.

MES DE NOVIEMBRE DE 1885

Movimiento de socios

Suscric. en 1.º de		
Noviembre	439	Rvn. 2288'83
Un aumento de		
cuota	0	» 2'00
Suman.	439	» 2290'83
Bajas en idem	4	» 15'00
Quedan para Diciembre próx.º	435	» 2275'83

Bajas

	Rvn.
D. Damian Hernandez Orfila.	2 men.
D. Antonio Gomez y Cruells.	10 »
D. José Gascon.	1 »
D.ª Antonia Pons de Saltor.	2 »

Reales vellon 15 »

Aumento de cuotas

D. Rafael Galvez Hernandez ha aumentado su cuota mensual en 2 reales vellon.

Mahon 26 Noviembre de 1885.—El Vocal encargado de la recaudacion, Juan F. Taltavull.

El Comandante Militar de Marina de la Provincia de Menorca, etc.

Hace saber: Que en cumplimiento de lo que preceptúa el artículo 32 del capitulo 4.º del Real decreto de 17 de Agosto último, deberán presentarse en esta Comandancia los individuos de la Inscripcion Marítima del Distrito de esta Capital, perteneciente á esta Provincia que se espresan á continuacion, el día 6 del próximo mes de Diciembre y á las once de su mañana con el fin de practicar la declaracion de inscritos para el servicio activo ante el Tribunal que el referido Real decreto espresa.

Fólio 1.º de 1885.—Juan Fábregues y Sintés de Pablo y Margarita.

Fólio 10 de 1883.—Jaime Orfila de Incógnitos.

Fólio 3 de 1884.—José Francisco Rodriguez Quevedo de Leon é Isabel.

Fólio 8 de 1883.—Rafael Barceló y Fiol de Antonio y Maria.

Fólio 20 de 1884.—Pedro Carlos Comellas y Pons de Antonio y Magdalena.

Fólio 16 de 1880.—Simon Piris Mora de Simon y de Maria.

Fólio 12 de 1881.—Pedro Thomás y Calafell de Miguel y Juana.

Fólio 34 de 1884.—José Moll y Pons de Antonio y Magdalena.

Lo que se hace público por medio de este anuncio con el fin de que llegando á conocimiento de los interesados cumplimenten á su tiempo, cuanto se previene; debiendo prevenir ademas, que los individuos que no puedan presentarse por hallarse ausentes deberán hacerlo los padres de los mismos ó en su defecto la madre.

Mahon 28 Noviembre de 1885.—Juan Cardona y Netto.

Hace saber: Que debiéndose cubrir diez y ocho plazas de artilleros de mar en el departamento de Cartagena con individuos que reúnan las condiciones de los arts. 3.º y 4.º del vigente reglamento, los que deseen obtenerlas y reúnan las condiciones espresadas, pueden solicitarlo presentándose en esta Comandancia en día y hora hábil. Lo que se anuncia para conocimiento de los individuos inscritos á quienes pueda interesar.

Mahon 27 Noviembre de 1885.—Juan Cardona Netto.

Administracion de Loterías

DE 1.ª CLASE N.º 6.—MAHON.

ARRAVALETA, 3.

Sorteo de Navidad

Se han recibido ya y puesto á la venta en esta Administracion los billetes del sorteo que ha de celebrarse el día 23 de diciembre de 1885.

Premio mayor, medio millon de duros.

Mahon 24 Noviembre de 1885.—El Administrador, Pascual José Hernandez.

Crónica marítima.

Buques entrados

Día 27

De Valencia pail. «Maria», pat. Antonio Sintés, con 6 trip. y efectos.

Día 28

De Palamós pail. «Menorquin», pat. José Ibañez, con obra de barro, 6 trip. y 1 pasajero.

De Cardiff corb. «Cabeceas», cap. D. Gumersindo Alonso Amigo, con 12 trip. y carbon.

De Ciudadela pail. «San José» pat. Diego Caules, con 6 trip. y lastre.

Buques despachados

Día 28

Para Barcelona gol. «San Jaime», pat. José Ortega, con 6 trip., trigo y efectos.

Para Melilla v. «Lulio», cap. don Francisco Roselló, con 28 trip. y pertrechos de guerra.

Para Barcelona corb. «América», cap. D. José Taxonera, con 12 trip. y duelas.

TELEGRAMAS PARTICULARES

de El Liberal

Madrid 28, 10-55 m.

La Gaceta publica los nombramientos de los nuevos ministros que han prestado juramento á la Reina Regenta, y son los señores siguientes:

Presidencia, Sagasta.

Gobernacion, Gonzalez (D. Venancio.)

Estado, Moret.

Hacienda, Camacho.

Fomento, Montero Rios.

Ultramar, Gamazo.

Gracia y Justicia, Alonso Martinez.

Guerra, Jovellar.

Marina, Beranger.

Tambien publica la órden para la traslacion que debe tener lugar mañana del cadáver del rey Alfonso.

SECCION DE ANUNCIOS

ADMINISTRACION:
calle Nueva, núm.º 25.

IMPRESA:
calle Nueva, núm.º 25.

Ayuntamiento de Mahon
Policia de abastos

La real orden de 15 de Junio de 1880, autoriza la venta del aceite de olivas mezclado con el de algodón con tal de que el vendedor lo anuncie así públicamente.

En consecuencia, ha acordado este Ayuntamiento que todos los espedidores de aceite de la clase indicada, marquen dentro del plazo de tres dias, á contar desde mañana, en letra clara é inelible sobre los envases en donde depositen el líquido destinado á la venta el que contenga aceite puro de oliva y el que contenga mezcla con el de algodón.

Los que contravengan esta disposicion y los que vendieren aceite de oliva mezclado con otros distintos, del expresado, incurrirán en la penalidad que marcan las ordenanzas municipales.

Mahon 27 Noviembre 1885.—El Alcalde-presidente, Sebastian Vinet.

Alcaldía de Mahon
Cementerios

Hallándose vacantes tres plazas de administradores de entierros de esta ciudad se anuncia al público á fin de que los aspirantes puedan presentar sus solicitudes documentadas al Ayuntamiento de mi presidencia, hasta el dia 1.º de Diciembre próximo con arreglo á lo dispuesto en el art. 63 del reglamento de cementerios.

Mahon 27 Noviembre de 1885.—Sebastian Vinet.

D. Enrique del Todo y Pont, Juez de primera instancia del partido de Mahon.

Hago saber: Que el dia diez y nueve de Diciembre próximo á las once de la mañana se venderá en pública subasta en la audiencia de este Juzgado siendo la postura competente y con arreglo al pliego de condiciones formado al efecto, la casa núm. sesenta y uno de la calle Cos de Gracia de esta ciudad, de pertenencia de la herencia de D. José Mir y Triay; en la inteligencia que los licitadores deberán conformarse con los títulos de propiedad presentados sin derecho á exigir ningunos otros, cuyos títulos y pliego de condiciones quedan de manifiesto en la Escribanía para que puedan examinarlos los que quieran tomar parte en la subasta: pues así lo tengo mandado en providencia de hoy en cierto juicio ejecutivo que con dichos herederos se sigue en este Juzgado sobre pago de cantidad.

Mahon veinte y cuatro de Noviembre de mil ochocientos ochenta y cinco.—Enrique del Todo.—Ante mí, Lorenzo G. Pons, Esno.

Banco de Mahon

Este Banco compra los cupones del próximo vencimiento de 1.º de Enero de 1886 á los cambios siguientes:

- 4 por 100 exterior y Billetes Cuba, á 1 por 100 premio.
- 4 por 100 interior y amortizable, á 2 por 100 descuento.
- Valores locales, á 1 y medio por 100 descuento.

Además compra los Billetes Hipotecarios de Cuba amortizados á 1 por 100 premio.

Mahon 28 Noviembre de 1885.—El Director Gerente, Juan J. Rodriguez.

Acete de oliva de primera

A 18 reales vellon cuartan; y **Vino catalan** á 20 y á 22 cents. litro, en la calle del Castillo 85.

Oficial zapatero

Se necesita uno que sepa hacer calzado de señores, en la calle del Bastion, zapateria LA BELLA INDIANA.

Legítimo vino tinto

Se vende superior á 18 y á 12 reales cuartan, en la fábrica de licores Castillo 72.

Píldoras orientales del Dr. Casasa

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas Píldoras, cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritación. Téngase siempre á mano una dosis de estas píldoras sin rival, y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar á todas horas; puede graduarse como se quiera, y que jamas puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta.

Compuesta exclusivamente de vegetales sin inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opúsculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas; en especial las del corazon, del estómago, histéricas, gota, herpes, dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia plaza de la Constitucion, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.—Depositarios: Todos los principales farmacéuticos de España y América.

Enfermedades secretas

Venéreo y sífilis

en todos sus grados y formas, así recientes como crónicas. Su curacion es pronta, radical y segura por medio del Antivenéreo del Doctor Casasa, exclusivamente vegetal, sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, llagas, bubones, estrecheces y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable depurativo del Dr. Casasa.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitucion, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.

AGUAS MEDICINALES DE MARMOLEJO

Gaseosas, Bicarbonatadas, Sódicas, Ferruginosas y Litínicas.

Premiadas con diplomas de Honor y medallas de oro

Sin rival para la curacion de las anemias, clorosis, desarreglos menstruales, dispepsias, catarros del estómago, vexicales é intestinales, bilis, gastralgia, fiebres intermitentes crónicas, convalecencia de fiebres graves, cólicos nefríticos y hepáticos, cálculos y arenillas, diabetes sacarina, y otras enfermedades del estómago, bazo, hígado, riñones y vias urinarias.

Temporadas oficiales de 1.º de Abril á 15 de Junio y de 15 de Setiembre á 30 de Noviembre. Estas aguas pueden tomarse en todo tiempo, y se venden en botellas en todas las buenas farmacias á 4, 5 y 6 reales, y por cajas, pidiéndolas á la direccion, donde se facilitan memorias y prospectos, Serrano, 35, Madrid.

Depositarios: En esta localidad, Galvez y Viuda de Bofill.—En Ciudadela de Menorca, Pons.—En Ibiza, Sorá.—En Palma, Obrador, y Valenzuela; y en Soller, Palou.

Cuantos padezcan de la boca

Dolor de muelas

Caries, flojedad de sangre ó descarnes de las encías, fluxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes móviles, sensaciones producidas por el calor ó el frio, mal aliento, etc., etc, deben usar Elixir dentrífico Saint-Serrallat del Doctor Casasa

Unico que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta á los que más perdida la tienen.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitucion, esquina á la calle Jaime I, en de Barcelona.—Depositarios, todos los principales farmacéuticos de España y América.

Contra los herpes

y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el EXTRACTO ANTI-HERPETICO DE DULCAMARA COMPUESTO DEL DR. CASASA, reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente, sin que jamás den señales de haber existido.

Véase el prospecto. Dirigirse al Dr. Casasa en su GRAN FARMACIA, plaza de la Constitucion, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.

Depositarios.—Todos los principales farmacéuticos de España y América.

ALMANAQUES AMERICANOS para 1886

Se ha recibido una variada y escogida coleccion en la Librería de don Gabriel Bals, calle de Hannover núm. 33.

En dicha Librería se hallan á la venta prensas-copiadores para oficinas y propósito para viajar.

Vocabulario Menorquin-castellano

por Juan Benejam

Comprende por orden alfabético los vocablos de significacion comun, modismos, frases, refranes y ejercicios de traduccion en los casos que ofrece mayores dificultades.

Véndese al precio de Plas. 1'25 encartonado y á 1 peseta en rústica, en Mahon, librería de Bals, calle Hannover, y en la imprenta de El Liberal.

BAZAR CANET Y PONS

Este establecimiento espone hoy su gran surtido de artículos estranjeros que acaba de recibir, á saber:

- Merinos negros y negro azulado.
- Lanas otomanas en ricos colores.
- Veludillos en negro y colores.
- Gran variedad en mantos, malagueñas y velos.
- En pañolería ricos dibujos para trajes á la medida.
- Capas con vueltas de novedad desde 10 duros una.
- Rusos recién contruidos á precios módicos.
- Trajes hechos sin competencia en el precio y pantalones de paño desde 7 y 12 pesetas.

Nuestro sistema de vender con pequeñas utilidades es ya conocido de este respetable público, y para que puedan convencerse más acudan á dicho comercio.

BAZAR CANET Y PONS

50, Calle del Arraval, 50

Adm.º de Loterías

de 1.º clase núm. 5.—Mahon

(ESTANCO CALLE DE LA ARRAVALETA) Queda abierto en esta Administracion, situada en el Estanco de la Calle de la Arravaleta de esta ciudad, el despacho de billetes para el sorteo de la Loteria Nacional que se ha de celebrar en Madrid el dia 17 Diciembre.

Los premios han de ser 800, importantes 1.168.000 pesetas, distribuidas de la manera siguiente:

Premios	Plas.
1 de	250.000
1 de	125.000
1 de	60.000
1 de	30.000
12 de 5.000	60.000
780 de 800	624.000
2 aprox. de 6.000 para los núms. anterior y posterior al premio mayor.	12.000
2 id. de 3.500 id. para el premio segundo.	7.000
800	1.168.000

Mahon 26 Noviembre 1885.—El Administrador, Diego de la Torre.

Subasta

El domingo dia 29 del actual á las tres de la tarde, en la Plaza de la Constitucion de Villacarlos, se procederá por voz del pregonero público, á la subasta y remate, siendo la postura competente de las fincas situadas en dicho pueblo que á continuacion se expresan:

- 1.º Una casa núm. 21 de la calle del Puerto.
- 2.º Un solar contiguo á dicha casa, sin numerar.
- 3.º Otra casa en la calle de San Pedro núm. 31.
- 4.º Otra casa en la misma calle de San Pedro núm. 35.

Los títulos de propiedad y condiciones para la subasta están de manifiesto en la Notaria de D. Francisco Andreu y Pons.

Casino El Progreso

Se convoca junta general ordinaria para el domingo 29 del actual y hora de las tres de la tarde, al objeto que estará de manifiesto en el salon de la Sociedad.

San Luis 24 de Noviembre de 1885.—P. A. de la J.—Francisco Perez, Srio.

Buena ocasion

Está para vender un almacen del Anden de Levante núm. 18, con todos los efectos de comercio de vinos y licores.

Para su ajuste calle Rosario número 5.

Para vender

Lo están dos casitos situados en la calle de Gracia números 135-137 y 156.

Para informes, calle de la Infanta núm. 128.

Para vender

Lo está la casa calle de San Nicolás núm. 1, esquina á la de Santa Rosa.

Para informes dirigirse calle Arraval núm. 112.

Fábrica de pianos Wirth

Representante en Menorca, D. Pascual José Hernandez. Mahon.

Aviso

Se desea comprar un burro de buenas condiciones. En esta imprenta informarán.

En venta

Dos casas situadas en la calle de San Fernando núms. 12 y 14. Informarán calle Nueva núm. 18.

IMP. DE BERNARDO FABREGUES Nueva, 25.